

# EL REPUBLICANO

## DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., sábado 26 de abril de 1912 || Núm. 86

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

### ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

### SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

### GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se exija.  
**GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS**  
¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!  
Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.  
Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

### Pimentones heredianos

Manuel Dengo, años que solamente se llaman por falta de suoto.

Heredia es la ciudad de los mentores, de los *consejeros gratuitos*. Si nos equivocamos, nuestra es la culpa, porque culpa y grande es que no sigamos sus advertencias.

Cuando la gran Convención Republicana, recordamos que esos mentores corrían de un lado a otro entre los republicanos históricos, (sin auto ización, por supuesto, desde luego que ellos nunca lo habían sido) convenciéndolos de que don Cleto daría libertad, con la cual podrían ganar ellos por sí mismos: que no era, pues, juicioso que teniéndola en la bolsa se la fueran a dar a otro y que la torpeza más grande que podían hacer era apoyar la candidatura de don Ricardo Jiménez, el enemigo más encarnizado del Gobierno, del Partido Republicano, de... etc. Hasta ofrecieron irse ellos con los republicanos históricos, con tal de quitárselos al jimenismo. ¿Por qué ese empeño? ¡Ah! Es que esos mentores amigos y sos tenedores del Gobierno de entonces, no querían que el gran enemigo de don Cleto tuviera amigos que lo apoyaran, porque eso significaba el acabóse para ellos y la protesta mas formidable contra el Gobierno de los desastres económicos. Ya sabemos cómo esos mentores lucharon hasta el último momento en las filas del partido oficial valverdista, en el civilismo ó en la abstención, como la convención personal los está obligando a alzar lo que antes habían arrojado con desprecio al suelo, como de claudicación en claudicación pretenden hoy, después de haber perdido la partida en toda regla, cobrar honorarios como si la victoria hubiera sido de ellos.

Hoy esos mentores corren de un lado a otro también, pero en las altas esferas oficiales, intrigando, chillando como lo hacían hace apenas dos años entre los republicanos históricos. Hoy afirman que los enemigos del Gobierno son los que lo ayudaron a subir y los amigos ellos... que echaron toda clase de piedras en el camino que condujo al capitulo al popular Presidente señor Jiménez. ¡Bendíganlos al Dios éxito que así transforma a los hombres... sin carácter!

Esos mentores son los que quieren que el jimenismo no mande en esta ciudad. Esos mentores son civilistas con don Rafael, esquivelistas con don Ascensión, cletistas con don Cleto, jimenistas con don Ricardo, firmes y decididos mientras sus candidatos ejercen la Presidencia y hay puestos, mando y sueldo; eso sí pasado el período... si le vi no me acuerdo.

Esos mentores, que algunos llaman oportunistas, no hablan ni escriben, ni gritan mientras hay puestos, mando y sueldo, pero perdidas esas cosas es el caso de repetir el verso del principio  
Hombres con carretas  
conozco muchos,  
que solamente chillan  
por falta de unto  
Heredia, 25 de abril de 1912.

### Heredia al día

Se encuentra entre nosotros el nuevo

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, dirijase sin vacilar al nuevo Restaurant

### EL COSMOPOLITA

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados é higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse a esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

### EL TOKIO

ó sea EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.  
Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

### La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Director de la Escuela de Varones don Francisco Gómez Alizaga.

—Enferma de cuidado está doña Eliza de Sáenz.

Ha entrado ya en vigencia el uso del uniforme en los alumnos del Liceo de Heredia.

—Procedente de Puntarenas estuvo entre nosotros el señor Comandante de esa plaza don Enrique Cordero.

—Delicado de salud ha estado en estos días un niño de don Tranquillino Sáenz.

—La banda de esta ciudad se ha convertido en comodín de toda fiesta. Los pobres músicos andan como judíos errantes porque así lo quieren sus jefes y en cambio la sociedad no se da el placer de poder oír los recreos y las retretas. Por lo visto el señor Comandante quiere conquistar su popularidad á fuerza de pitos y cajas.

—La Junta de Educación está haciendo efectiva la más rigurosa asistencia á las escuelas.

—Don Manuel Alfaro y don Alberto Bolaños han comprado á los señores Oller y Zamora, el establecimiento de la Eureka que tenían en esta ciudad.

—Para Europa partirá en el mes entrante acompañado de su señora esposa el distinguido agricultor don Ricardo Morales.

—Es muy numerosa la asistencia de alumnos en el presente curso en el Liceo de Heredia.

### Movimiento diario

Los que nacen

José, de Laureano Marín y Clementina Quesada.  
Jorge, de Rafael Garita y Adela Jiménez.  
Elvia y Andrés, de Aurelia Madrugal.

Los que viajan

Francisco de la Guardia, para Panamá  
Guillermo Kepffer, para Guatemala.  
Jenie G. Kitchie, para Estados Unidos de América.  
Abraham Rojas, para ídem ídem.

Los que mueren

Ramón Castillo, 51 años.  
Eduviges Boza, 37 años.  
Pedro Maladilla, 33 años.  
Rafael Alvarado, 9 meses.  
Miguel Hidalgo, 51 años.  
José María Fuentes, 29 años.

### VENDO

En el pueblo de San Vicente sumamente barata una casa tras la Iglesia y en San José un solar trescientas varas al Oeste de la Escuela Mauro Fernández. Entenderse con su propietario en Atenas ó con don Ricardo Coto en San José.

RAMÓN RODRIGUEZ U.

### Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

### ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

### Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregia tabloncillo, tabilla, traslajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barrauca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas  
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

### ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

# LA BOLA DE LOS \$ 50.000

Buena cosa y útil es, que, cuando menos se piensa y de donde menos se figure uno salte el amigo, ó se presente la oportunidad para quitar velos, acallar murmuraciones ó tranquilizar conciencias amigas escrupulosas. ¡Qué mucho, pues, que cuando se forjaba una mentira como las del Monte Cristo de Dumas pudéramos curar de la fascinación al público trayéndolo desde las cumbres de la fantasía halagadora hasta las arideces de la realidad para que no enfermara de la mente pensando en millares de dólares destinados ó no á campañas políticas!

Algunos diarios, que nunca han sido amigos nuestros, ni siquiera justicieros con nosotros, tejieron sutilmente una novela en la que se decía que un personaje político había recibido del General don José Santos Zelaya, ex Presidente de Nicaragua, \$ 50,000-00, nada menos, para fomentar y encender con tan buena lumbrera la hoguera del entusiasmo político por la candidatura, en aquel entonces, del Lic. don Ricardo Jiménez, Presidente hoy de la República. Pero por más señas y color que tuviera el gran personaje político al que hubiera cabido la dicha de recoger tanto oro americano, la verdad es que ningún diario se atrevió, olvidando que lo que urdía era una novela para servir y apacentar á los borregos de la nación, á nombrar persona, no fuera á calumniarse á alguien y vineran luego las consecuencias de tan negra acción. Pero la gente murmuraba y daban muchos por seguro que ya tenían el ácido disolvente del Partido Republicano, atribuyendo al jefe de ese Partido, que él había recibido los \$ 50,000 del cuento. Pero á estas aparece en *La Información*, firmado por el Lic. don Ricardo Jiménez, Presidente de Costa Rica, lo siguiente:

## «LOS 50 MIL DOLARES DEL GENERAL ZELAYA»

Varios periódicos piden explicaciones sobre el rumor relativo al envío de la dicha suma por parte del General Zelaya, para ayudar mi candidatura presidencial. Por ningún conducto solicitó del General Zelaya suma alguna, ni directa ó indirectamente recibí de él un centavo. Tampoco ingresó en la Tesorería del partido, por el dicho concepto, ninguna cantidad. Don Ramón González, don Manuel L. Brenes y el Lic. don Manuel F. Jiménez, que actuaron en ese orden como

Tesoreros del partido, lo podrán testificar, así como también el Lic. don Máximo Fernández, de quien hacen mención los citados periódicos.

RICARDO JIMÉNEZ

Obra de amigo leal y de buena memoria pareció tal documento, ofreciéndonos ocasión oportuna para aclarar la bola de la murmuración y limpiar el error en todos los espíritus honrados, ya que, sin haber sido Tesorero nunca del Partido Republicano el Licenciado don Máximo Fernández, se le cita por el Presidente de la República, como se ha visto, con el objeto quizás muy noble de personificar el político á quien decían algunos debía referirse la murmuración de la prensa enemiga, que encharcaba en este caso la pluma en el pantano de la calumnia, ya que no se encuentran asideros reales para asestar golpes de muerte al Partido Republicano. El Licenciado don Máximo Fernández niega rotundamente, bajo su firma y con documentos, del doctor don Julián Irujo, ex-Ministro del General Zelaya, factotum de aquel Gobierno, la persona más al corriente de todas las relaciones entre Costa Rica y Nicaragua y hombres prominentes de ambas naciones; y de don Alcega Hacera, Ministro de Costa Rica en Nicaragua en la época de nuestra última campaña política, que él, el Licenciado don Máximo Fernández, recibiera del General Zelaya ó de su Gobierno nada para él ni para el Partido Republicano, ni para el partido jimenista, ni para don Ricardo Jiménez, fuera de atenciones, consideraciones y buenas promesas de amistad y apoyo para el Licenciado don Ricardo Jiménez, que antes se las tenía muy bien ganadas, y quien primero que nadie en Costa Rica, había ya manifestado al General Zelaya su admiración y estima cuando le envió el expresivo y cariñoso telegrama de todos conocido.

Puede, pues, don Máximo Fernández estar tranquilo y agradecer al Licenciado don Ricardo Jiménez la oportunidad ofrecida para aclarar asuntos tan delicados que todo hombre honrado teme verse envuelto en ellos aun cuando tenga la conciencia inmaculada, por el temor á la maledicencia, por el temor de dejar en los zarzales de la murmuración parte del prestigio ganado con tanto esfuerzo perseverante y noble.

# Manuel Ugarte

Todo verdadero escritor es una cumbre.

Manuel Ugarte, el ilustre literato argentino, verdadero escritor, con toda la altivez y temeridad de su raza valiente, generosa y optimista, que esta es la raza de la Argentina, ensayó sus fuerzas antes de declararse vencido, como vencidos se han declarado los cobardes, é hizo á la gran familia Hispano-Americana el valioso presente de su obra *El porvenir de la América latina*. Para él, la literatura no reside exclusivamente en la forma ni tiene como fin único «hacer bellezas»; toda obra la considera dependiente de una causa y con un propósito definido, previsto. Por eso, lo que brota de su pluma viril influye directa ó indirectamente en el ánimo del lector, ó en el de toda una raza, como en este caso de su magna obra, sincera como pocas, cual corresponde á quien siempre condenó el «artificialismo» y la *pose* de los «exquisitos».

Tiene algo de la severidad y del vaticinio encantador que fué en la antigüedad nimbo esplendoroso que circundaba la cabeza de filósofos y poetas.

Ha desplegado una bandera, ha señalado un rumbo, se ha erigido en guía de las optimistas muchedumbres hispanoamericanas, á las cuales avisa que se acercaba, que se yergan frente al enemigo común que por sin querer les había caído encima, que se enoje don Cleoniano. Aba cuando...

El las invita á que salgan del fatal aislamiento en que viven, dentro de las fronteras de los antiguos virreynatos, y demuestra cómo el hecho de la emancipación de la común Metrópoli, por sí solo, no es más que un suicidio, si la confraternidad no se refleja en hechos prácticos de común defensa.

El plan defensivo de política internacional, expuesto en su última obra, debe ser meditado en todas las cancillerías y por todos los Gobiernos de la gran raza ibérica del Nuevo Mundo.

Desde su primera obra, *Paisajes parisienses*, publicada en 1891, hasta su postrimer libro, que vio la luz hace breve tiempo, á buen seguro que una nueva prueba de confianza en lo porvenir habrá fortificado el generoso espíritu de este patriota de la América latina, ciudadano de la Confederación en que soñamos todos los hijos de un mundo espiritual donde todavía no se ha puesto el sol...

Manuel Ugarte—y esta es la causa del tributo de admiración que hoy le dedicamos—al presente se halla en Méjico en la brecha, en su puesto de honor... Allí la fortuna le sea propicia; allí su verbo ardoroso encienda el alma de la raza y vuele hacia el Sur, á través de ambas Américas, despertando la conciencia de los pueblos generosos, que se suicidan porque no salen del aislamiento que los debilita y no aciertan á librarse de las maquinaciones del buitre voraz que los perturba!...

FRANCISCO DE IRACHETA.  
(De *Mundo Gráfico*)

## Compañía de Opereta Italiana

Dentro de pocas semanas ocupará nuestro principal Coliseo la Compañía de opereta italiana de Scognamiglio, con un repertorio moderno de obras y un elenco artístico muy notable.

El Representante que se halla en esta, trabaja activamente en el arreglo del Teatro Nacional.

## Segunda corrida de toros

El domingo tendrá lugar la segunda corrida de toros en el Circo-Teatro. La Empresa desea por complacer á este público, no ha omitido gasto en la contrata de unos toros bravos, bien escogidos, procedentes de Cataluña que serán los que se lidiarán en dicha corrida.

Además, la Empresa presentará un variado programa contratando un nuevo artista que hará la suerte de don Tancredo.

# Para la Prensa Amarilla

Solamente en mi tierra se ve que cuando surge una individualidad, que encuentra á todo un pueblo reconecedor de sus indiscutibles méritos y que lo aclama, haya quienes obedeciendo á satánico deleite, traten de contrarrestar la fuerza de opiniones con la inventiva de insensatas y ruines calumnias.

Están en lo justo los que creen que la pasión es un resto de la sangre indígena, berrinchosa, que se agita todavía en nosotros. Nordau: la llama «una recaída en el estado primitivo» y á «Sighele le parece evidente» que la composición antropológica de esa muchedumbre influye sobre las acciones que la misma comete.»

Ciertamente que la política es, ó un licor muy espirituoso que rápidamente se sube é inutiliza al cerebro mal conformado, ó bien un éter que se infiltra en los séres propensos á la sugestión; solamente así se explica, cómo hay individuos que obedezcan ciega é inconscientemente á los mandatos de cualquier vulgar ambicioso durante una lucha eleccionaria y en los días que á esta se siguen.

Richet y Liegeois han referido muchos ejemplos, que demuestran cómo «mediante la sugestión se llega á reforzar los principios activos del individuo á inducirlo hasta olvidar los más sagrados sentimientos y á abdicar de los más elementales preceptos de la moral.»

Estos caracteres sugestionables abundan aquí, en el orden social desde que los Gobernantes disponen locamente de las fuerzas del pueblo, extrayéndolas por medio de crecidos y mal proporcionados impuestos, para en igual desorden dilapidarlas entre los que componen la retaguardia del ejército progresista; esos inválidos

del trabajo, rezagos que quedan cansados á la primera marcha en espera de la ambulancia Nacional que los conduzca muellemente por el escarpado camino de la vida.

Esos hombres, tan faltos de solidez, entendimiento y valor son los sugestionados, los mismos que ayer jesuíticamente propalaban en corrillos y por la prensa amarilla, la especie de que don Máximo Fernández había recibido y guardado para sí, cincuenta mil dólares de parte del señor Presidente don José Santos Zelaya.

Esos infelices, hijos del Presupuesto, son los que hoy agregan, para hacer más redonda la genuina bola, que el señor diputado don Manuel Coto Fernández salió de Nueva York para Barcelona en misión secreta. ¡Cuánta corrupción rodea las escaleras del Palacio! En cada peldaño se oculta una villanía, en cada balaustre se encuentra arrollada una víbora en espera del cotidiano alimento oficial y lista para hincar el envenenado colmillo en los honrados hijos de la patria.

Uno de los astutos genuinos y mas profundos intrigantes de ese malogrado circulillo, que ha cometido el crimen de apostasía más de una vez, decía en días pasados á un grupo de sus secuaces que aquel hombre de reconocida austeridad puritana no llegaría nunca á la Primera Magistratura. Ya presumimos en qué se basa el dicho, pero como el pueblo conoce que mañana vendrán otras nuevas y variadas calumnias, estamos tranquilos y seguiremos adelante sin preocuparnos de los genuinos ni de sus genuinadas.

GIL DEL SOL

## Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis --- pulmonar con el uso de estas píldoras ---

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN, St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO -- Alajuela, C.R.

## El señor Comandante de la 2a. Sección de Policía desmiente una noticia publicada ayer en «La Información»

En vista del artículo publicado ayer en *La Información*, sobre el descubrimiento de un centro corruptor de jóvenes de ambos sexos menores de 14 años, el señor Romain, Director de Policía, pasó ayer una nota al señor Comandante de la 2ª Sección, que dice así:

«Sírvese Ud. informar lo que haya de cierto respecto á una gaceta publicada en el nº 1321 del diario *La Información* de hoy, titulada: «Se descubre un centro corruptor al que concurrían jóvenes menores de 14 años,» refiriéndose á esa Segunda Sección.»

El señor González inmediatamente expuso que en aquella Comandancia no había tal noticia de que exista ningún centro de corrupción, como lo manifiesta el diario *La Información* en su número de ayer.

Si el señor Comandante ignora el hecho, de dónde sacó el diario informativo semejante noticia?

¿Qué contesta á eso el repórter que buscó tal noticia?

## Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en el ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vacca. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

## Nuestro pésame

Muy sentido se lo enviamos á la familia doliente del que fué don Sixto Umaña, anciano honorable y digno de toda consideración y respeto por las muchas virtudes que lo adornaban.

En especial reciba la expresión de nuestra condolencia el distinguido presbítero don Manuel Umaña, hijo de don Sixto.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores.

Antonio Urbano y Hno.

## OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America  
**CHAMPAGNE**  
**Ch. Farre**  
REIMS  
Representante General: Simon Amador S<sup>a</sup> Costa Rica

## Marítimas

Puntarenas, 26.—Ayer á las 7 1/2 p. m. fundó el vapor N. A. City of Sidney, procedente de San Francisco Cal., con los siguientes pasajeros: César, Ernestina, Oscar y Carlos Clamer, Ricardo y Roberto Streber, Manuel Ugarte, Feliciano y Jesús Quiros, Luichinelli Luigi, J. Remo, Domingo Enriquez, Tula Aguilera, Ismael Molina, Francisco Valladares, Nicolás Lizano M., Juan Soriano, Jaime Llach, Ema y María L'ach, Luisa de Cerda, Salvador Cerda, Ricardo Ruiz, Edward Honston y Heraldo Guillén.

Limón, abril 26.

Hoy á las 3 p. m. ancló procedente de Bocas del Toro el vapor inglés Carrillo, con los siguientes pasajeros: Joseph Magnus y señora, Henry Ponsignon, José Carmalgo, Sir Claude, Mallet William, Andrews Hoef, Egbert Michael, Ginnon Harry, Williams F. Warwick, John Ewell y señora, Carney Gess, Joseph Irens, J. H. White, Robert Boissvalir, George Bryan, E. D. Nash, E. C. Mc Ardel, 23 de cubierta y 16 en tránsito. Correspondencia, 4 sacos, y carga, 2062 paquetes.

—Abril 26.—A las 7 a. m. ancló procedente de Colón el vapor inglés Heredia, con 35 sacos de correspondencia, sin carga y los pasajeros siguientes: Harry Red, Francº y Catalina de la Esprilla, Antº Balanzategui, Charles Chase, Maurice Scherr, Francis Huck, John Jackson y señora, Frank Whiteut y señora, Lizzie Stewart, Edoln Martinegro, Charles Duirel, Edouard Calet, señora de Harry Elliott, Charles Broadbent, 10 de cubierta y 217 en tránsito.

## NOTAS CORTAS

El ocho del mes entrante llegará á Limón el cadáver de la señora doña Adela de Argüello de Vars, quien falleció en París á principios del mes pasado. Acompaña el cadáver su esposo don Juan Rafael Argüello.

—Con rumbo á New York parte dentro de quince días el joven don Arturo Ulloa Banuet, quien va con el fin de hacer estudios.

—En San Pedro del Mojón contrajeron matrimonio don Ramón Carvajal con la señorita Auristela Maroto

—En San Juan falleció á la avanzada edad de setenta y cinco años don Juan David Rojas Soto, quien murió de disentería. En ese mismo lugar falleció un día después doña Saturnina Jiménez Rojas á la edad de setenta años. Nuestro pésame á sus familiares.

—Completamente restablecido de su enfermedad hemos tenido el gusto de saludar á don Abel Pacheco.

—El Club Centro América ha tomado el local que está situado en los sitios de la Tesorería de la Junta de Caridad.

—El domingo tendrá lugar el picnic dedicado al Lic. don Juan Felipe Picado, al que asistirán todas sus numerosas amistades.

## Reos para San Lucas

El 19 de mayo saldrán para el presidio de San Lucas á descontar sus respectivas penas, los reos Jenaro Chacón Benavides, Hilario Salas y Luis Felipe Ceberto Carmona.

# Notas políticas

Siguen corriendo los rumores y sigue creciendo la curiosidad. Ahora se dice que un personaje que recibió en cierta ocasión dinero del General Zelaya es un gran genuino con genuinitos.

Puede ser, puede no ser. ¿Quién va a atenerse a lo que inventa la murmuración vulgar?

Se habla también de un diplomático de campanillas, genuino él, naturalmente, que fué a ver al General Zelaya y a pedirle... no sabemos qué gollerías.

A resultar ciertas las versiones ésas, ya verían ustedes si los periódicos ministeriales prudentemente guardarían silencio.

¡Carlitos, pobre Carlitos! No va a saber dónde meterse ni qué hacer; tan nervioso, tan enemigo de camaradas, tan temperante, tan poco aficionado a los lfos amorosos, tan dado a la tranquila y regalada vida de su admirado Sancho, y Carlitos no las tiene todas consigo. Las que le pasan a él, solo él las sabe.

Figúrense ustedes que lo van a renunciar—aplicándole una de las formas consagradas por el uso—de su puesto que a satisfacción general ha servido durante la presente Administración, y tiene encima la amenaza cruel de una prolongada cesantía....

Sí, señores, a Carlitos, a este cronista político que por algunos días les ha estado dando a ustedes sus notas, lo van a echar del puesto humilde que ha estado desempeñando en una oficina pública, y como si eso no fuera bastante, ya les dije lo otro.

Sin embargo, Carlitos sabe cuál es el remedio para impedir las funestas consecuencias que como negro fantasma se le presentan a distancia. Con trasladarse con todo y bagaje, como saben hacerlo los genuinos a uno de los diarios ministeriales,—sería bastante.

Qué les parece la idea?

SERIAMENTE.—Por puro «sport», no por otra cosa, me había entretenido en hacerle la candidatura a mi tocayo, pero se me ha hecho saber que a él le desagrada tanto la cosa, que ese es el motivo de su enojo para conmigo y esa la razón por la cual me tildó de «enemigo» suyo.

Entendido; y entendidos y notificados mis lectores, de que no hay tal y de que por consiguiente, el jimenismo de que dió en hablar este su servidor, ha muerto antes de nacer.

No volveré, pues, a dar motivo para que se me moteje de «enemigo»; antes por el contrario, hago los más firmes propósitos de enmienda. Allí veremos si es don Pánfilo, don Alberto, Durán, don Ezequiel, don Albino, Anderson, don Cleto, don Rafael, u otro de los nombres que pueden apuntarse, el que haga de abanderado de la fila que nos ha estado disparando.

Que tengan acierto en la designación; así nos entenderemos mejor.

La Información, colega a quien sin embargo de los tiquis miquis que con nosotros se tiene, apreciamos en cuanto vale—en efectivo todos sabemos que no es moco de pavo el caudal que la respalda—dió la noticia—que ya nosotros habíamos dado—de que los genuinos habían comenzado sus trabajos políticos para la próxima campaña presidencial. Se refiere la noticia a Heredia, é indagando por

nuestra cuenta, hemos sabido que ayer estuvo en aquella ciudad el incansable don Cleto y que se verificó una reunión en casa de un connotado médico conviniéndose en comenzar ya los trabajos en favor de sus aspiraciones.

A quien madruga, Dios lo ayuda, dicen ellos, sin perjuicio de que nosotros también digamos para nuestro capote, no por mucho madrugar amanece más temprano.

Creemos, como nuestro colega, y ya lo dijimos hace días, que «debe criticarse severamente ese proceder, pues es sencillamente una barbaridad principiar tan temprano la lucha».

Y como los tiempos cambian, las cosas también; en Heredia se ha iniciado la nueva política dulcemente, armoniosamente, artísticamente, con serenatas. Así se acordó, por unanimidad de votos, «como un solo hombre», en la reunión referida.

Las primeras víctimas de la nueva campaña fueron los presbíteros Volio y Rojas, a quienes y sobre todo a éste, piensan enamorar para la causa, agradándoles el oído con tiernas melodías. De Volio, ya lo sabíamos, no hay necesidad de que le vayan con esas músicas; pero del presbítero Rojas, sabemos que ni por ésas. Él ha ido a Heredia a desempeñar la delicada misión de su alto ministerio, y no será él quien se deje meter en lfos.

De todo lo cual se desprende, que para seguir la moda, la campaña será musical, y que todos los que cojamos los trillos de la política venidera, tendremos que andar con el instrumento debajo del brazo.

Por el momento yo me apunto al pistón y seré pistón. Los diarios ministeriales pueden ir de bajo, ¿no les parece a ustedes?

¡Lo malo sería que nos encontráramos con el hombre-banda!

Acabo de recibir esta noticia, que en vía de informe me permito remitir al señor Secretario de Gobernación, tan interesado en investigar el paradero de los cincuenta mil dólares.

Ya que algunos diarios de esta capital se han preocupado en indagar el paradero de los cincuenta mil dólares, nos permitimos recordarles las especies que sobre el asunto lanzó la prensa civilista en la última campaña con motivo del viaje intempestivo de un Director de periódico a la tierra de los lagos. Desgraciadamente ese director de periódico se encuentra hoy ausente gozando en el extranjero de las franquicias de la política para que nos explicara hasta dónde llega la veracidad de la noticia que la prensa citada lanzó en la última campaña y que hoy ha hecho revivir nuestra prensa sensacionalista.

Otra, y de Heredia también.—No sólo de pan vive el hombre; tampoco sólo de música. Tal se dijo Licho, uno de allá, muy disimulado para sus cosas, y muy amigo de las musas. Requirió la suya, vió que le sonaba y ¡adelante!, se los envió al periódico que en ésta tiene el Gobierno de Nicaragua. Después le parecieron todavía mejores, archimejores, y resolvió que los versos que a su juicio tan bien le parecieran, volaran por los aires, como «hojas desprendidas del árbol del corazón», y en la bella Heredia, cuantos aman el arte y la donosura y... para qué no decirlo, y «er talento», gozaron de lo lindo, releyendo los versos imponderables de Licho.

CARLITOS

## Manuel Ugarte en Costa Rica

Acaba de arribar a nuestras playas una de las figuras más simpáticas de la América Latina; un hombre que hace honor a nuestro continente; un hombre joven, de inteligencia alta, que ha merecido ya los lauros que el mundo reserva para los grandes.

Un verdadero acontecimiento es la visita del notable pensador, para nosotros.

Debemos recibirlo con todo el cariño, con todo el entusiasmo con que recibirse debe uno de los hombres más grandes de nuestra América.

Sea bienvenido el poeta, el escritor valiente, el apóstol de la libertad latinoamericana.

Bien venido sea Manuel Ugarte.

## De todo un poco

Se ha buscado casa y se han contratado muebles, para establecer una nueva escuela en esta ciudad.

Mucho bien resultaría se hicieran desaparecer los vagos que merodean por el Mercado de esta ciudad, y por los corredores del edificio de Juzgados.

El Agente Principal de Policía de Higiene y Construcciones, ha citado para que comparezcan en su despacho unas 15 personas que están construyendo sin el correspondiente permiso.

El señor don Manuel Dengo, Ingeniero Municipal, está estudiando un sistema nuevo de regaderas de gasolinas, para pedir las al exterior por cuenta de la Municipalidad.

El Municipio de Aserri solicita de la Gobernación el envío de una regadera, no pudiendo cedérsela por no haber número bastante ni aún para el servicio de la capital.

En poder de un individuo, cuyo nombre no tenemos a mano, se encontró una capota y un tapaplé, propiedad de don Tobias Garbanzo Gamboa.

En los bajos de Amón una zanja de la cloaca que está abierta, se ha inundado de agua corrompida.

Ingresaron en el Hospital la señora Cristina William, que venía enferma de Línea Vieja, y el señor Nicolás Marín que sufrió un fuerte ataque de gota.

Han sido denunciadas dos minas de oro, hierro y otros metales; una descubierta por don Francisco María Fuentes y un señor Phillips en el Puriscal, otra en Toro Amarillo por un señor N. Murillo.

## Construcción de un puente sobre el Río Grande

Ayer quedó definitivamente instalado para el servicio público el puente de hierro sobre el Río Grande en el paso llamado de «La Legua», jurisdicción de Aserri. Mide 22 m 26 de largo—ancho 4 m y alto 2 m 55.

El trabajo de armadura y colocación fué dirigido por el inteligente mecánico don Federico Muñoz durante 4 semanas, hasta dejarlo terminado.

## Nuevo material para la cañería de Atenas

Los vecinos de Atenas que tanto han sufrido por la escasez y mala calidad del agua verán pronto colmados sus deseos en cuanto al establecimiento de la cañería.

Aunque hace algún tiempo se dió principio a los trabajos para implantar esa mejora hubo que interrumpirlos por haber faltado los tubos.

Se ha recibido aviso de que ese material está al llegar a Puntarenas.

El cambio de las simientes mejora la producción

Semillas frescas



Superior calidad

Gran colección de rosales. Especialidad en: hortalizas, flores y legumbres.

DESCUENTOS AL POR MAYOR

Envíos por Correo a todas partes.—GARANTIA: Se repone lo que no sea satisfactorio.

J. ALFREDO QUIROS,

Importador de semillas para todos los cultivos.

Paso de la Vaca, San José, C. R.

## EL DOMINIO de los González en Heredia

Tan luego como pasaron en Heredia al principio de la presente Administración las elecciones de diputados y la distribución de los puestos públicos locales, un grupo de descontentos despechados que se vinieron al Partido Republicano cuando este bando se encontraba ya fuerte y con la hermosa perspectiva del tiempo, se acorralaron hoy en débiles trincheras con un figurón político que siente ya las nostalgias del Poder por jefe, para derribar de su pedestal a los que en esa ciudad gozan de ascendente popular, ascendente no conquistado por el asalto y el flagelo de cuarteles, sino mediante la consecuencia en las ideas y prácticas republicanas.

Ese grupo de elementos dispersos, sin orientación política, sin programa, sin ideas, se resiste a aceptar hoy la condición de rezagados y proscritos del prestigio popular, a donde los llevó el afán codicioso y constante de especular por medio de la política de manera ilícita, y en esa situación de impotencia y de ruindad, apenas trata de apelar a destruir la reputación y aprecio de aquellos que en su vida pública y privada carecen de manchas que puedan enturbiar su buen nombre.

Es condición psicológica de los seres mezquinos que por sus propios méritos no pueden elevarse, tratar de hundir a aquellos que les hacen sombra para poder ellos surgir de las profundidades del nivel en que se encuentran.

Tal es lo que pasa en Heredia. Un clamor constante resuena de esa pequeñez. «Los González lo dominan todo; los González han hecho sentir su influencia en el Congreso y mandan en la Gobernación, en la Municipalidad, en la Junta de Educación, en la Junta de Caridad, en el Colegio, tales son los gritos constantes que a cada rato lanzan sus detractores.

Si tal dominio es acaso cierto. ¿No se necesita para lograrlo que un conjunto de amigos políticos hagan causa común con ellos? ¿Y es acaso un pecado el hacerse sentir en una localidad gracias a una posición conquistada legítimamente?

Júzguense las Instituciones, las cosas y los hombres sin apasionamiento alguno, así como tampoco en los juicios que acaso emitan, no dejen traducir un espíritu de pequeñez, de ruindad, de egoísmo y de impotencia.

Si acaso es cierto ese dominio de los González, examínense a aquellas instituciones en que ellos tengan intervención.

## Un telegrama expresivo y simpático

Ayer recibimos éste:

«Puntarenas, 26 de abril de 1912, a las 12 y 10 p. m.

A El Republicano.

Al llegar a este noble y generoso país, envío un homenaje de simpatía a El Republicano y por su intermedio saludo a la intelectualidad, a la juventud y al pueblo.

MANUEL UGARTE.

Y nosotros le contestamos:

«A Manuel Ugarte.

«El Republicano», interpretando los sentimientos de Costa Rica, saluda a U. cariñosamente, le envía su entusiasta bienvenida y le desea una grata estadía en esta su tierra, en donde tanto se le conoce y admira.

Afectuosamente

RICARDO COTO FERNÁNDEZ

Se vende todo el mobiliario de una casa.

Informes en esta oficina.

Si los diputados han sabido corresponder con su independencia y estudio a la representación que se les ha confiado. Si el Gobernador de la provincia ajusta sus actos al estricto cumplimiento de las leyes y a los principios de la más completa equidad y justicia, si la Municipalidad maneja sus fondos con la más limpia honradez, si la Junta de Educación cumple fielmente su misión de tal. Si después de haber hecho ese examen y resulta que todas esas instituciones se manejan mal, declárese en buena hora la bancarrota del prestigio moral de los señores González.

Pero desgraciadamente muchos de sus detractores son los que distancian del Poder sienten hoy sus nostalgias, envueltos en su desprestigio político y explados por el recuerdo de sus malos procedimientos de sus días de Gobierno. Son ellos mismos los que abusan del Poder para sus fines políticos; los que hacían uso de la Gobernación para satisfacer comadrazgos y venganzas políticas; los que dejan grabadas las rentas municipales con una enorme carga de deudas; los que, por último, prostituyen el templo sagrado de la escuela con los actos más asquerosos.

Si entre tales detractores figuran los que atacan el dominio de los González, sus campañas de maledicencia se desvanecerán ante los corazones justos y honrados y las cuales serán vistas como el fruto de una desenfadada pasión llena de egoísmo y de pequeñez que lanza sus diatribas a las reputaciones imaculadas que se yerguen y levantan por encima de todas esas bajezas y de todos los prestigios de ayer, hoy liquidados ante la conciencia del pueblo.

«La Información» de ayer nos habla de trabajos políticos emprendidos en Heredia para Presidente de la República en el próximo período constitucional.

Ya nosotros sabíamos de esos trabajos, pero nuestro espíritu poco chismográfico no nos había impulsado a dar esa noticia. Ya sabíamos de algunas reuniones que se han venido celebrando en casa de un Doctor y en la oficina de un abogado, en pro de un candidato que ha poco dejó la Presidencia, así como también del viaje que el Licenciado González Viquez hizo el jueves último a aquella ciudad con fines políticos.

En todo caso celebramos la actitud de los señores cronistas de «La Información.»

LICHO

## Una nueva empresa contrata el Teatro Central

Los señores Simón Amador y Rafael Hino han contratado el antiguo Teatro Central para dar una serie de representaciones, introduciendo variedades y nuevos artistas que trabajarán en combinación con cinematógrafo.

Ayer verificó la inspección del local el señor Ingeniero don Manuel Dengo y el doctor Barrionuevo, comisionados por el señor Gobernador, dictaminando que el salón referido reúne las condiciones de higiene y seguridad que marca la ley.

La Gatita Madrileña hará su reaparición esta noche en dicho teatro que hoy abre sus puertas al público.

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>o</sup> Libreros

## BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

El grande y merecido renombre de esta Botica se debe a la seriedad y competencia de sus empleados, y a los rápidos y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el sartido se renueva constantemente

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hao. y la tienda El Tokio.  
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital liquido pagado: c. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:  
**CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO**

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

...Y ABARROTES...

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## HEREDIA

Los \$ 15,000 de don Pánfilo

De don Pánfilo el dinero gastaron un diez por ciento y todos los tesoreros están ahora en su elemento.

Tenemos en Heredia hojas sueltas a granel, lo que ni nos asedia ni hace temer el pastel.

Padecen de gonorréas, enfermedad peligrosa, desde que el domingo siete los redujo a pura brosa

Están haciendo derroche de la plata de las trojas pues sólo les falta coche para distribuir las hojas.

Con los reales que ya dije Dobles poetas son pagados para que nadie se fije no firman los confisgados.

No estoy con las malas lenguas que decían que esa platilla se la habían embuchado los que forman camarilla.

Al fin noventa por ciento en toda esta cantidad no puede haberlo gastado la diminuta sociedad.

Tres jamonas han entrado en el presente alboroto y aunque parezca remoto las dirige un abogado.

Hoy llegó aquí el candidato de la calva reluciente, con el total de su gente estuvo hablando un rato.

De malas noticias repleto trajo don Cleto un estuche y dejó a todos los cietos con abejón en el buche.

SOR SOLÍS.

Abril 25 de 1912.

## De Justicia

### Juzgados y Alcaldías

Se declaró que a Teófilo Piedra Mora procesado por depósito de útiles para la fabricación de aguardiente clandestino le faltan por descontar 190 días de confinamiento en Talamanca.

Se condenó a Modesto Espinosa por contrabando de mercaderías a pagar 171 colones 26 céntimos y el decomiso de los efectos del delito.

Se citó partes para sentencia en causa contra Jorge Saborío por hurto a Víctor M. García.

Igual resolución a la anterior recayó en causa contra Alfredo Quesada Quesada, por hurto a Rafael Durán Otálora.

### Alcaldía 3a.

Para una diligencia se recibió causa contra Vicente Varela y otro, por atentado a la autoridad.

Se despachó al Juzgado del Crimen de Limón, la sumaria para saber cómo ocurrió la fuga de Dionisio Abarca Méndez, del Hospital de San Juan de Dios.

Se recibió indagatoria a José Torres en sumaria por entrada a morada ajena.

## La Municipalidad de Grecia solicita la construcción de un puente

La Municipalidad de Grecia se ha dirigido al Gobierno solicitando la construcción de un puente sobre el río «Quebrada Gata» para facilitar la comunicación entre Toro Amarillo con la aldea de Sarapiquí y los Caños de Aguas Zarcas, mediante los trabajos de reparación y trazado de caminos que se están ejecutando actualmente por la Dirección de Obras Públicas.

Para resolver sobre esta solicitud, se han pedido informes a ese centro.

## Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Quedará abierta al público desde el 15 del presente mes.

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando a cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

## MAGNIFICA OCASION

Al que quiera hacerse rico se le vende un magnifico negocio de botica, pequeño pero productivo.

Para más informes dirigirse al apartado n° 447.

San José, Costa Rica

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra  
Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## Zapatería Española

**MANUEL ESCORRIOLA**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA LA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

## LA MEJOR

Quiero U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cia., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.